

## Newsletter September 2024



### Besuchszentrum: Das Neue Museum

Genießen Sie die Ein- und Ausblicke, die das neueröffnete Ausstellungsgebäude, das in seiner Holzkonstruktion einem umgedrehten Einbaum gleicht, bietet. Folgen Sie den Spuren, die uns die Pfahlbauer in Form von Alltagsgegenständen, Werkzeugen, Kleidungsresten oder persönlichen Schmuckobjekten hinterlassen haben. Oder erfahren Sie, welche Rätsel uns die Pfahlbauten noch heute aufgeben.



### Multimediashow: Das ARCHAEOGRAMA

Das ARCHAEOGRAMA lässt Sie auf dem Grund des Bodensees wandeln: Begleiten Sie eine Taucharchäologin und ihren Kollegen bei der Erforschung der UNESCO-Weltkulturerbestätte Unteruhldingen-Stollenwiesen. Bewegen Sie sich zwischen den Pfählen der 3000 Jahre alten Siedlung und sehen Sie, wie das einstmalige Dorf Dank digitaler Technik vor Ihren Augen wiederersteht!



### Freilichtanlage: Die Pfahlbauten auf dem Wasser

Seit 2011 gehören die historischen Pfahlbauten zum UNESCO-Weltkulturerbe. Im Pfahlbaumuseum Unteruhldingen wird das heute unter Wasser liegende Erbe der Pfahlbauer wieder sichtbar gemacht. Ihr Rundweg führt Sie auf Stegen über den Bodensee, hinein in die rekonstruierten Häuser der Stein- und Bronzezeit, in denen Sie von unseren Guides Spannendes zum Leben der damaligen Menschen erfahren.



### Sonderausstellung: „100 Jahre Pfahlbauten Unteruhldingen“

Eine Vision wurde Wirklichkeit, als die ersten beiden Pfahlbauhäuser 1922 vor Unteruhldingen im Bodensee entstanden: Nicht nur Fundstücke, sondern auch zwei nach Originalbefunden rekonstruierte Häuser sollten die Welt der Pfahlbauer erlebbar machen. Die Sonderausstellung ist den Frauen und Männern gewidmet, die vor über einhundert Jahren und trotz aller Widerstände an einer ungewöhnlichen Idee festhielten.



### Sonderausstellung: „Haus am See – Wie Pfahlbauer bauen“

Im lichtdurchfluteten Steinzeitparcours unseres Museums erfahren Sie, wie die Pfahlbaurdörfer mit dem errichtet wurden, was die Natur hergab. Wie gut kennen Sie eigentlich die heimische Pflanzenwelt? In einem Quiz können Sie Ihr Wissen testen. Dabei erfahren Sie, welche Hölzer von den Pfahlbauern verwendet wurden.



### Pfahlbaukino: Lernen im „Grünen Klassenzimmer“

Das „Grüne Klassenzimmer“ im Steinzeitparcours zeigt in den Ferien und an Wochenenden lehrreiche Filme zum Thema Steinzeit: Was ist eigentlich Birkenpech und wie wird es hergestellt? Welche Kleidung kannten die Menschen vor 6000 Jahren? Und wie bekamen sie die Holzpfähle so tief in den Boden? All diese Fragen – und noch einige mehr – werden im Pfahlbaukino beantwortet.



### Kinderferienprogramm: „Steinzeitwerkstatt in den Pfahlbauten“ (04.09.2024, 14-16 Uhr)

In der Steinzeitwerkstatt des Pfahlbaumuseums Unteruhldingen könnt ihr am 4. September von 14 bis 16 Uhr ein cooles Musikinstrument, einen praktischen Holzkamm oder eine schicke Perlenkette selbst herstellen und mit nach Hause nehmen.

Das Angebot richtet sich an Kinder von 6 bis 11 Jahren. Pro Kind beträgt die Teilnahmegebühr 10 €. Buchung und weitere Infos unter <https://pfahlbauten.ticketfritz.de/>.



### Öffnungszeiten: täglich von 09:30 bis 18:00 Uhr (letzter Einlass um 17:30 Uhr)

Programmänderungen vorbehalten.

Weitere Informationen zu Ihrem Besuch finden Sie unter [www.pfahlbauten.de](http://www.pfahlbauten.de).

Reisegruppen und Schulklassen bitten wir um Anmeldung.

Pfahlbaumuseum Unteruhldingen · Strandpromenade 6 · 886890 Uhldingen-Mühlhofen  
Tel. 07556/928900 · mail@pfahlbauten.de · www.pfahlbauten.de